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Угольщики Восточной Сибири
планируют увеличивать
поставки твердого топлива
на внешний рынок

Остановись, падение А4

Итоги  Минэнерго отчиталось о деятельности в прошлом году 
и представило планы на нынешний

Вызов принят
Тарас Фомченков

В 
2016 году минэнерго 
планирует увеличить 
глубину переработки 
нефти до 75 процентов, 
принять закон о налоге 

на финансовый результат для не-
фтянки в рамках пилотных про-
ектов, а также утвердить гене-
ральную схему развития нефтя-
ной отрасли на период до 2035 
года. О кратких итогах года, пер-
спективах на текущий и более от-
даленную перспективу руковод-
ство минэнерго отчиталось на 
прошедшем Общественном сове-
те ведомства.

Прошедший 2015 год был до-
вольно сложным в связи с воздей-
ствием ряда факторов, в том чи-
сле влиянием санкций и сниже-
нием цен на энергоресурсы, при-
знал министр Александр Новак. 
И отметил, что, несмотря на эти 
вызовы, отрасли энергетики в це-
лом справились с поставленны-
ми задачами. «В электроэнерге-
тике мы сохранили уровень про-
изводства, были обеспечены ин-
вестиции, удалось добиться сни-
жения аварийности, — отчитался 
глава ведомства. — В 2015 году мы 
вышли на 29-е место в рейтинге 
Doing Business, была выполнена 
задача по успешному прохожде-
нию ОЗП. В конце 2015 года уда-
лось соединить энергосистему 
Крыма с ЕЭС России».

Нефтяные компании, отметил 
он, смогли обеспечить прирост 
добычи нефти до 534 миллионов 
тонн, который произошел благо-
даря освоению новых месторо-
ждений, а также небольшому 
увеличению добычи на россий-
ском континентальном шельфе. 
Неплохие результаты, констати-
ровал Александр Новак, и в газо-
вом сегменте ТЭК. Так, несмотря 
на то что добыча упала на 1 про-
цент, экспорт подрос на 7 про-
центов. Кроме этого продолжи-
лась газификация регионов, а 
также создание условий для раз-
вития биржевой торговли и рас-
пространения газомоторного то-
плива. В планах на 2016 год — вве-
дение в эксплуатацию ГИС ТЭК, 
которая позволит консолидиро-
вать и анализировать информа-
цию по всем отраслям этого сег-
мента экономики.

В нефтяной отрасли задачи, 
которые ставились в 2015 году, а 
это 13 ключевых показателей, 
были в целом достигнуты, рас-
сказал замглавы ведомства Ки-
рилл Молодцов. «Продолжаются 
работы по выполнению планов 
по модернизации нефтеперера-
батывающих производств. С 1 
января 2016 года осуществлен 
переход на обращение на терри-
тории России дизельного топли-
ва экологического класса 5, с 1 

июля 2016 года планируется пе-
рейти на оборот автомобильного 
бензина экологического класса 
5. Также в 2015 году продолжи-
лось совершенствование налого-
вой системы отрасли. В числе за-
дач на 2016 год — утверждение ге-
неральной схемы развития на пе-
риод до 2035 года, стабильное то-
пливообеспечение потребите-
лей, увеличение глубины перера-
ботки нефти», — перечислил он.

По оценке первого заместите-
ля министра Алексея Текслера, в 
2015 году было заметно сниже-
ние зависимости российского 
ТЭК от импортных технологий, 
также неплохо развивалось вне-
дрение в отрасль инновационных 
технологий. «В этой части сов-
местно с минпромторгом и мин-
комсвязью утверждены и реали-
зуются семь планов мероприя-
тий по импортозамещению, за-
трагивающих интересы ТЭК. Ми-
нэнерго выступает головным ис-
полнителем по реализации плана 

по импортозамещению в нефте-
перерабатывающей и нефтехи-
мической отраслях промышлен-
ности России. Также уже  утвер-
ждено четыре национальных 
проекта по внедрению иннова-
ций в отраслях ТЭК», — конкрети-
зировал чиновник.

Что касается других сегмен-
тов топливно-энергетического 
комплекса, то в электроэнерге-
тике, например, производилось 
развитие сетевого комплекса, 
возобновляемых источников 
энергии, совершенствование мо-
дели регулирования розничного 
и оптового рынков, продолжи-
лась реализация дорожной кар-
ты по внедрению модели рынка 
тепла, была проделана важная 
работа по укреплению платеж-
ной дисциплины. А в качестве 
планов на 2016 год замглавы ми-
нэнерго Вячеслав Кравченко на-
звал повышение прозрачности и 
конкуренции на оптовом и роз-
ничном рынке, реализацию пла-
на мероприятий по внедрению 
целевой модели рынка тепловой 
энергии, дальнейшую оптимиза-
цию модели оптового рынка 
электрической энергии и мощ-
ности, повышение эффективно-
сти использования сетевой ин-
фраструктуры.

Заместитель министра Анато-
лий Яновский в свою очередь на-
помнил, что в 2014 году была 
принята Программа развития 
угольной промышленности до 
2030 года. «Основные задачи ми-
нистерства в данной области — 
обеспечение сырьевой базы, раз-
витие внутреннего рынка, обес-
печение безопасности на произ-

водстве. По каждому направле-
нию ведется системная работа, — 
сказал чиновник. — Также актив-
но продолжается работа над 
укреплением позиций россий-
ского угля на международном 
рынке».

По вопросам электроэнерге-
тики отчитался замглавы ведом-
ства Андрей Черезов. Он подчер-
кнул прежде всего, что «общая 
аварийность в электросетях с 
2012 по 2015 год снизилась на 37 
процентов». И отдельно остано-
вился на проделанной работе по 
устойчивому энергоснабжению 
Крымского федерального округа 
и города Севастополя и отметил, 
что сейчас ведется работа по вво-
ду второй очереди энергомоста в 
Крым.

Насыщенной была и законо-
дательная часть деятельности ве-
домства. Статс-секретарь — за-
мминистра Юрий Сентюрин рас-
крыл статистику: «22 законопро-
екта минэнерго находятся в раз-
работке, 6 внесены в правитель-
ство, 5 рассматриваются в Госду-
ме. Полностью подготовлена 
нормативно-правовая база для 
устойчивого и безопасного обес-
печения работы объектов ТЭК, 
что позволяет полностью выпол-
нять требования федерального 
законодательства по безопасно-
сти на объектах ТЭК».

При этом, по данным монито-
ринга, по оценке открытости фе-
деральных органов исполнитель-
ной власти, минэнерго находится 
«в ТОП 3 по рейтингу публикаци-
онной активности и на втором 
месте по оценке актуальности и 
качества опубликованных дан-
ных», — подчеркнул чиновник.

По итогам заседания Общест-
венного совета министр Михаил 
Абызов отметил, что несмотря на 
наличие большого количества за-
дач, работа минэнерго в 2015 
году заслужила хорошей оценки. 
«Работали результативно и эф-
фективно. И по Крыму, и по дру-
гим проблемным точкам», — под-
черкнул он. С этим согласился и 
председатель Общественного со-
вета Герман Греф, заметив, что у 

ведомства «очень сильная и про-
фессиональная позиция, потому 
что только сильные люди могут 
провоцировать критическую ди-
скуссию о своей работе. Это гово-
рит о том, что у вас здоровая ко-
манда и вы не боитесь выступать 
и отвечать на самые разные во-
просы о своей деятельности».

Уровень работы Обществен-
ного совета минэнерго и взаимо-
действие министерства с други-
ми ведомствами, общественны-
ми организациями, профессио-
нальными сообществами — одно 
из лучших в правительстве, счи-
тает директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин. 
«Один важный факт — даже пока-
затели эффективности, которые 
ведомство себе формулирует, пе-
реформатированы как раз под 
влиянием Общественного сове-
та», — считает эксперт.

При этом задачи на 2016 год 
минэнерго поставлены вполне 
себе конкретные. Среди них — 
принятие закона по реализации 
механизма налога на финансо-
вый результат в нефтяной отра-
сли в рамках «пилотных» проек-
тов, утверждение генеральной 
схемы развития нефтяной отра-
сли на период до 2035 года, мони-
торинг реализации «Большого 
налогового маневра» в нефтяной 
отрасли и выработка предложе-
ний по его совершенствованию, 
обеспечение стабильного снаб-
жения внутренних потребителей 
моторными топливами. Кроме 
этого ведомство планирует с 1 
июля 2016 года переход на обра-
щение на территории России ав-
томобильного бензина экологи-
ческого класса 5, ввести в эк-
сплуатацию и завершение рекон-
струкции 12 технологических 
установок на российских НПЗ, а 
также реализации «дорожной 
карты» по снижению импортоза-
висимости в сфере обеспечения 
катализаторами предприятий 
нефтепереработки и нефтехи-
мии.

В газовом сегменте отрасли немно-
го снизилась добыча, но зато 
экспорт подрос на семь процентов.

Акцент

 Подготовлена нормативно-
правовая база для устой-
чивого и безопасного 
обеспечения работы ТЭК

ПРОРЫВ   Крым 
в курортный 
сезон 
не ощутит 
дефицита тока

МЕГАВАТТЫ 
К МАЮ

Илья Изотов, Симферополь

ВВОД в эксплуатацию третьей и 
четвертой ниток энергомоста че-
рез Керченский пролив, как и 
планировалось, состоится к 1 
мая. Одновременно на полу-
острове будет снят режим чрез-
вычайной ситуации, объявлен-
ной в декабре 2015 года после 
подрыва ЛЭП на территории 
Херсонской области. Полный за-
пуск энергомоста позволит про-
вести курортный сезон в Крыму 
без срывов.

«Обеспечение стабильного 
электроснабжения объектов ту-
ристического сектора в курор-
тный сезон находится на посто-
янном контроле, — заверил ми-
нистр энергетики РФ Александр 
Новак. — С учетом ввода в эксплу-
атацию объектов второй очереди 
энергомоста, а также при нали-
чии резервных источников элек-
троснабжения и дополнитель-
ных возможностей возобновляе-
мой энергетики, которую мы в 
балансе не учитываем, уверен: 
все объекты в курортный сезон 
будут обеспечены необходимым 
объемом электричества».

Строительство третьей и чет-
вертой ниток энергомоста — это 
масштабный проект, который 
включает в себя большое количе-
ство уникальных объектов, в 
частности, подстанций «Кубань» 
и «Тамань». Они обеспечат воз-
можность подачи на полуостров 
еще 400 мегаватт электроэнер-
гии от Ростовской АЭС по лини-
ям 220 киловольт через подвод-
ный кабель. С учетом собствен-
ной генерации и мобильных га-

зотурбинных устройств КФО по-
лучит в совокупности около 
1250 мегаватт электро энергии. 
Это позволит в полном объеме 
обеспечить потребности потре-
бителей Крыма.

По словам Александра Нова-
ка, новая подстанция «Тамань» 
строится с применением совре-
менных технологий и оборудова-
ния.

— По срокам такие объекты 
должны строиться около 2,5 
года, но в результате мобилиза-
ции ресурсов она будет построе-
на меньше чем за год, — уточнил 
он.

Также строится ЛЭП 500 ки-
ловольт, которая соединит под-
станции «Кубань» и «Тамань». 
На всех этих объектах девальва-
ция рубля не повлечет за собой 
увеличения стоимости энерго-
моста, несмотря на закупку им-
портного оборудования.

Инспектируя строительство 
транспортного перехода в Крым 
и энергомоста на полуостров в 
конце марта, президент РФ Вла-
димир Путин еще раз напомнил, 
что в 2017 году на территории 
Крыма должны быть запущены 
первые блоки Севастопольской и 
Симферопольской тепловых 
электростанций суммарной 
мощностью 470 мегаватт, а в 
марте 2018 года — еще 470 мега-
ватт. Таким образом, в итоге по-
луостров запитают мощностью 
около 1920 мегаватт при теку-
щем пиковом потреблении 1300. 
Этот солидный задел рассчитан 
на перспективу: реализация 
ФЦП развития Крыма и Севасто-
поля, а также инвестпроекты ре-
зидентов свободной экономиче-
ской зоны потребуют новых ме-
гаватт.

ПРОБЛЕМА Почему 
предпринимателям 
трудно подсоединиться 
к электросетям

Бизнес без света

Татьяна Шаповалова, Санкт-Петербург

СЕГОДНЯ более 15 тысяч помещений, сданных Петер-
бургом в аренду предпринимателям, потребляют элек-
троэнергию без договоров. То есть они юридически не 
присоединены к сетям. Так как недоплаты бьют по кар-
ману города, к 2020 году всех мелких и средних предпри-
нимателей Санкт-Петербурга заставят заключить дого-
вора и работать по закону.

Еще год назад неплательщиков было на пять тысяч 
меньше. Причиной тому является нежелание предпри-
нимателей платить за электроэнергию, что без договора 
обходится в пять-семь раз дешевле.

— Этому мешает действующий порядок подключения 
помещений в жилых домах, — отмечает первый зампред 
регионального представительства «ОПОРЫ России» Ан-
дрей Горюнов. — Бизнес арендует у города в основном 
именно такие площадки.

Кроме того, не у всех предпринимателей хватает вы-
держать все перипетии в жилищно-эксплуатационных 
службах, куда они обращаются за получением техниче-
ского условия после визита в «Ленэнерго».

Еще один момент, лишающий предпринимателей же-
лания подключаться и платить, являются растущие цены 
на подключение и тарифы. В 2014 году плата за техприсое-
динение к сетям составляла около 20 тысяч рублей 
и льготные 550 рублей, если предприятие претендует 
на минимальный объем для небольшого офиса — до 15 кВт. 
В первый год действия постановления в Петер-
бурге к сетям «Ленэнерго» подключилось более 
3 тысяч абонентов.

A4

ТАРИФЫ В Зауралье могут 
снизить цены 
на электричество

Из одного котла

Валентина Пичурина, Курган

НА ФЕДЕРАЛЬНОМ уровне решается вопрос объедине-
ния тарифных зон Курганской и Тюменской областей, в 
результате чего цена киловатт-часа для бизнеса в Заура-
лье значительно снизится — до уровня нефтедобывающего 
региона.

По информации директора распределительной сетевой 
компании «Курганэнерго» Данила Анучина, проект сов-
местного тарифообразования Курганской и Тюменской 
областей поддержан минпромэнерго, есть принципиаль-
ное согласие губернаторов тюменской «матрешки». В 
цифрах это означает, что энерготарифы для конечного по-
требителя Курганской области в 2016 году снизятся на 
15,3 процента, а в 2017-м — на 24 процента. Правда, для тю-
менцев они вырастут, но очень незначительно — всего на 
один процент в этом и чуть более процента — в следующем 
году, конечно, в сопоставлении объемов потребления.

— Если все состоится, то в Курганской области прои-
зойдут принципиальные изменения, а в стране это будет 
один из лучших ценовых параметров для энергоресурсов, 
— сказал Анучин.

При этом он уточнил, что изменения не коснутся тари-
фов для населения: в обоих регионах они останутся преж-
ними.

Напомним, во время итоговой пресс-конференции в 
декабре 2015 года губернатор Курганской области Алек-
сей Кокорин заявил:

— Нам было бы интересно по объему, подчеркиваю, по-
требляемой мощности присоединиться к «котлу» «Тю-
меньэнерго». Дело в том, что у нас объем потребления со-
ставляет 4 миллиарда киловатт-часов, а у них — 80 милли-
ардов по трем субъектам. Отсюда и цена вопроса. Понят-
но, там выделяются дотации на снижение тари-
фов. Важно, что понимание со стороны коллег 
есть.

A4

АЛЬТЕРНАТИВА «Вечные» 
источники набирают 
популярность в мире 
и России

Куда ветер дует

Ирина Фурсова

ПО ПРОГНОЗУ Международного энергетического 
агентства (МЭА), доля углеводородного сырья в энерго-
балансе России будет постепенно снижаться, уступая 
место атомной энергетике и возобновляемым источни-
кам (ВИЭ). Так, доля последних к 2040 году в нашей стра-
не может подрасти до трех процентов с нынешних двух, 
уверены эксперты МЭА. А по планам Минэнерго России, 
к 2024 году квота ВИЭ составит 2,5 процента.

Особенно крепко идея отказа от углеводородов в гене-
рации засела в головах европейцев, в хорошем смысле это-
го слова «помешанных» на охране окружающей среды и 
борьбе с парниковым эффектом. Сплошь и рядом там мож-
но наблюдать поляны, уставленные солнечными панеля-
ми, морское побережье и шельф в стройных колоннах ве-
тряков. Дело доходит до того, что в некоторых странах, на-
пример в Дании, фермерам законодательно запрещено 
сжигать солому на полях, ее они обязаны доставить к бли-
жайшей котельной. Много ли тепла дает такое топливо — 
дело десятое, главное, что калория не от мазута получена!

Но если не доходить до абсурда, то с каждым годом по-
пулярность ВИЭ будет только расти. В том числе и в нашей 
стране, в которой нефти и газа, как говорится, хоть залей-
ся. Так, жители крупных городов наверняка уже обратили 
внимание на автономные солнечные панельки, установ-
ленные над уличными светофорами. Действительно, днем 
светит солнце, зачем же добру пропадать, когда можно 
этот свет использовать? Тем более что отечественные 
предприятия, по словам исполнительного директора ком-
пании Voltaware Сергея Огороднова, уже выпускают ВИЭ-
оборудование по международным стандартам качества. 
Среди лидеров производства солнечных батарей — «Теле-
ком-СТВ», «Рязанский ЗМПК», НПП «Квант», ве-
трогенераторов — «Ветросвет», «СКБ Искра», 
«ГРЦ-Вертикаль».
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Михаил Шеремет, 
первый заместитель председателя 
Совета министров Республики 
Крым:

— Вопрос о поставках электроэнер-

гии из Украины закрыт уже давно 

и окончательно. Там не с кем догова-

риваться, потому что сегодня они 

дают электроэнергию, а завтра взры-

вают электроопоры. С ними даже ди-

скутировать на эту тему мы считаем 

ниже нашего достоинства после тех 

действий, которые были совершены 

в отношении крымчан и нашего полу-

острова. Мы рассчитываем исключи-

тельно на поставки электроэнергии 

с материковой части России и на раз-

витие собственной генерации. У нас 

других вариантов нет, не было и быть 

не может.

КОММЕНТАРИЙ

НАГРУЗКА Нефтяникам могут предложить новую налоговую модель 

Риски делятся на двоих
Леонид Григорьев

С
егодняшняя система нало-
гообложения нефтегазо-
вой отрасли, давшая в пе-

риод высоких цен на углеводоро-
ды хорошие результаты в виде 
многомиллиардных поступле-
ний в бюджет, на нынешнем, 
не столь благоприятном этапе 
может превратиться в тормоз для 
инициатив нефтегазовых компа-
ний по разработке новых техно-
логий и применению передового 
оборудования, способных суще-
ственно нарастить объемы неф-
тегазодобычи. 

Руководитель управления по 
стратегическим исследованиям 
в энергетике Аналитического 
центра при правительстве РФ 
Александр Курдин заявил «РГ», 
что нынешняя система, основан-
ная на налоге на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ), а также на 
экспортной пошлине, вводилась 

для обеспечения максимально 
простого и прозрачного налогово-
го администрирования. Она по-
зволяет рассчитывать на надеж-
ное и предсказуемое пополнение 
бюджета в период стабильной до-
бычи и устойчивых цен. Но у нее 
есть две фундаментальные про-
блемы. Во-первых, это искажаю-
щее воздействие на стимулы не-
фтегазовых компаний к инвести-
циям, поскольку не учитываются 
различия в издержках компаний 

на разработку разных месторо-
ждений, что становится актуаль-
ным в последние годы из-за необ-
ходимости освоения все более 
сложных залежей и применения 
все более дорогостоящих методов 
разведки и добычи. 

«Для преодоления этой про-
блемы был введен огромный мас-
сив различных льгот, что, с одной 
стороны, смягчило проблему, но, 
с другой стороны, существенно 
снизило те самые выгоды от про-

стоты администрирования», — со-
общил эксперт. Второй пробле-
мой, которая обострилась в пери-
од бюджетного дефицита, являет-
ся встроенное в систему сокраще-
ние налоговой нагрузки на нефте-
газовый сектор при снижении цен 
на нефть, считает Курдин. С одной 
стороны, это правильно, посколь-
ку обеспечивает поддержку отра-
сли при резком ухудшении внеш-
ней конъюнктуры, но с другой — 
основное бремя теперь ложится 
на бюджет и у государства появ-
ляются сильные стимулы к тому, 
чтобы эту ситуацию поменять.

Александр Курдин отметил, 
что под влиянием экономической 
ситуации уже были введены чрез-
вычайные меры для пополнения 
бюджета в 2016 году. Это сохране-
ние повышенной ставки экспор-
тной пошлины на нефть вопреки 
ранее утвержденному графику 
реализации налогового маневра, 
а также повышение НДПИ на газ 

и газовый конденсат для «Газпро-
ма». Введены повышенные акци-
зы на бензин и дизельное топливо. 
Каждая из этих инициатив обес-
печит поступление в бюджет 100—
200 миллиардов рублей ежегодно. 
Это смягчает дефицит, однако 
не меняет ситуацию в корне. Со-
ответственно, не исклю-
чены более радикальные 
инициативы.

Акцент

 Действующая налоговая сис-
тема не учитывает различия 
в издержках компаний на раз-
работку разных залежей A3

ЦИФРА

49
ПРОЦЕНТОВ
в стоимости бензина АИ-92
составляют налоги
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Режим чрезвычай-
ной ситуации 
в Крыму скоро 
будет снят
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